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Noticia:

La Universidad de Sevilla a la cabeza en éxito y
rendimiento académico
Sólo 19 de los 64.000 estudiantes de la Hispalense han agotado sus
convocatorias y no han podido terminar sus estudios

Un estudio realizado por la vicerrectora de Estudiantes situa a la Universidad de Sevilla en la media de las
Universidad españolas con dimensiones similares. En el area de salud, los resultados son los mejores y
en el de ingeniería y arquitectura, los menos buenos, aunque también con un alto grado de satisfacción
para el equipo directivo de la hispalense.

CADENA SER 28-06-2014

El informe realizado en la Universidad de Sevilla, que ha conocido Radio Sevilla, desvela que la
hispalense consiguen tasas de rendimiento y éxito de los alumnos por encima del 75%.

Así, la tasa de rendimiento, los créditos superados respecto a los matriculados se elevan en Sevilla al
75% y la tasa de éxito, créditos aprobados respecto a los exámenes presentados alcanzan el 85%.

Hay otro dato significativo. Son muy pocos los alumnos que no terminan sus estudios por agotar las
convocatorias. En el último curso fueron 19 estudiantes de un total de 64.000. Además, los universitarios
que cambian de titulación por falta de vocación en los dos primeros años sólo roza el 10%.

Por áreas, los porcentajes de mayor éxito están en Ciencias de la Salud, por encima del 90%, debido en
gran parte a la exigencia para acceder a estas facultades, y la más baja en Ingeniería y Arquitectura en un
75% de éxito, por la complicación de las materias. Entre esos dos extremos se encuentran las carreras
de ciencias sociales, humanidades y ciencias. La Universidad de Sevilla sigue manteniendo los mismos
índices de demanda anteriores a la crisis y lo que sí ha cambiado sustancialmente es el acceso a las
becas por las condiciones más exigentes de los últimos años.

La Universidad de Sevilla ofrece para el curso que viene 12 mil plazas de nuevo ingreso y 150 titulaciones
oficiales.
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Redacción

El Centro Educativo Asistencial
Ciudad San Juan de Dios en Alca-
lá de Guadaira, Sevilla, atiende
diariamente, entre alumnos del
Colegio de Educación Especial y
usuarios de la Unidad de Día, a ca-
si 300 personas que padecen una
discapacidad intelectual.

Del global de alumnos y usua-
rios, semanalmente un buen nú-
mero de ellos, niños desde los tres
años y adultos de hasta la treinte-
na, pasan por el Aula de Estimula-
ción Multisensorial, un espacio
que se presenta bajo un aspecto lú-
dico y mágico para los usuarios pe-
ro que tiene una función clave en el
proceso de intervención para lo-
grar resultados en la motricidad y
en la integración social de estas
personas. Tras evaluar las necesi-
dades de cada uno de ellos y propo-

ner un itinerario asistencial y reha-
bilitador, Fernanda Aguilar, una
maestra de educación especial, psi-
cóloga y logopeda del centro sevi-
llano, deriva y atiende en el Aula
Multisensorial a aquellas personas
con discapacidad que, general-
mente, padecen graves problemas
de estimulación, tienen serias difi-
cultades para mantener los niveles
de atención o son grandes depen-
dientes. Música, la proyección de
luces y aromas y el uso de instru-
mentos terapéuticos y lúdicos, son
algunas de las herramientas con
las que la terapeuta puede trabajar
con los niños desde procesos muy
puntales de tipo logopédico hasta
poner en marcha intervenciones
que, por el grado de discapacidad
del usuario, no requieren que este
realice actividad alguna sino que
responda a los estímulos a los que
Aguilar los somete.

La estimulación sensorial ayuda a la
relajación en menores dependientes

M.G.

Música, luces, aromas y juguetes educativos forman parte del aula.

● El centro San Juan de Dios Ciudad

Alcalá en Sevilla cuenta con un Aula

Multisensorial para mejorar la asistencia

◗ HOSPITALES

Estudian
un virus que
ataca células
tumorales sin
matar las sanas

Europa Press

Un virus no conocido por cau-
sar enfermedad mata las célu-
las del cáncer de mama triple
negativo y tumores que crecen
en estas células en ratones, se-
gún revelan investigadores de
la Escuela de Medicina de la
Universidad del Estado de Pen-
silvania, en Estados Unidos. Sa-
ber cómo el virus mata el cán-
cer podría conducir a nuevos
tratamientos. El virus ade-
no–asociado de tipo 2 infecta a
los seres humanos, pero no se
sabe si causa enfermedad. En
estudios anteriores, los investi-
gadores probaron el virus en
una variedad de cánceres de
mama que representan grados
de agresividad y en células de
cáncer cervical por papiloma-
virus humano positivo, detec-
tando que este virus inicia la
apoptosis, la muerte celular na-
tural, en las células cancerosas
sin afectar a las sanas.

◗ ONCOLOGÍA

ARCHIVO

El magnesio puede revertir
la calcificación arterial
METABOLISMO. Investigadores
del Grupo Metabolismo del
Calcio y Calcificación Vascular
perteneciente al Instituto Mai-
mónides de Investigación Bio-
médica de Córdoba y al Hospi-
tal Universitario Reina Sofía
han demostrado en PlosOne có-
mo el magnesio previene y re-
vierte determinados procesos
relacionados con la rigidez de
los vasos sanguíneos. La calci-
ficación vascular se produce
cuando las células musculares
de las arterias comienzan a
acumular calcio y adquirir ca-
racterísticas más propias del
hueso que del músculo.

Una aplicación acerca
los ordenadores a
gente con parálisis
TECNOLOGÍA. Miembros del
grupo de investigación Tecno-
logías para la Asistencia la In-
tegración y la Salud de la Uni-
versidad de Sevilla han dise-
ñado una aplicación que tiene
como objetivo el desarrollo y
la medición de las capacida-
des de acceso al ordenador de
personas afectadas con Pará-
lisis Cerebral. El trabajo es
obra de la Asociación de Per-
sonas con Parálisis Cerebral
de Sevilla y el colegio público
de Educación Especial Direc-
tora Mercedes Sanromá.

ELA. Andalucía comenzará en
breve un ensayo clínico fase I/II
con el que evaluará, principal-
mente, la seguridad de la inyec-
ción de tres diferentes dosis de
células madre mesenquimales
procedentes del tejido adiposo
del propio paciente (autólogas)
como posible alternativa tera-
péutica en pacientes con escle-
rosis lateral amiotrófica (ELA).
La Consejería de Igualdad, Sa-
lud y Políticas Sociales y el Ins-
tituto de Salud Carlos III finan-
cian este estudio, con un coste
global superior al medio millón
de euros.

BIOTECNOLOGÍA. Investigado-
res del Wexner Medical Center
de la Universidad de Ohio y el
centro Battelle, ambos en Esta-
dos Unidos, han desarrollado
un novedoso dispositivo que ha
permitido por primera vez que
un paciente con parálisis en sus
extremidades superiores tras

una lesión medular pueda mover
las manos y los dedos. El sistema,
conocido como Neurobridge, ha-
ce las veces de médula espinal y
permite reconectar el cerebro di-
rectamente con los músculos pa-
ra que el paciente pueda contro-
lar directamente los movimien-
tos de sus miembros.

EN BREVE

Desarrollan mejoras
en una vacuna
contra la malaria
PATOLOGÍAS. Científicos del
Instituto Nacional de Alergias y
Enfermedades Infecciosas de
Estados Unidos, han mejorado
su vacuna original contra la
malaria. Hace más de diez
años, diseñaron una vacuna ex-
perimental que estimulaba la
producción de anticuerpos
contra una proteína clave del
parásito de la malaria, AMA1, y
ahora la han mejorado con un
nuevo candidato que ofrece la
proteína AMA1 junto con parte
de una segunda proteína del
parásito llamada RON2.

Ensayo sobre células
madre y esclerosis
lateral amiotrófica

OBSTETRICIA. La Unidad de Ges-
tión Clínica de Ginecología y Obs-
tetricia del Complejo Hospitalario
de Jaén ha recibido un premio en
el Congreso Nacional de Medicina
Perinatal por un trabajo de inves-
tigación sobre nuevos métodos
bioquímicos para el diagnóstico
de las amenazas de partos prema-
turos, lo que permite prestar una
atención de mayor calidad y efica-
cia a las mujeres en estos casos. Es-
te estudio ha sido realizado por Je-
sús Joaquín Hijona, Antonio Luis
Carballo, Jesús Carlos Presa y
Juan Manuel Torres.

Métodos bioquímicos
en la asistencia segura
de partos prematuros

ARCHIVO

Un lesionado medular mueve
sus manos gracias a un chip
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HISTORIA

Profesores de la
Hispalense
analizan la historia
de la pirateria

SEVILLA

~] Secretariado de Publicacio-
nes de la Universidad de Sevi-
lla ha editado el libro Pirateria
y seguridad maritima en el Me-
diterrdneo An~iguo, coordina-
do por los profesores Alfonso
Alvarez-Ossorio Rivas, Eduar-
do Ferret Albelda y Enrique
GarcfaVargas.

Se trata de una recopilaci6n
de artfculos de quince autores
que abordan diversas cuestio-
nes novedosas relacionadas con
la piraterfa en este marco de es-
pacio y fiempo. Una suma de vl-
siones que enfocan esta cues-
fi6n desde 6pticas distintas pe-
ro que convergen en la idea
planteada desde el principio: la
definici6n de la piraterfa no vie-
ne dada por quien la practica,
sino pot quien la sufre.

Esta obra acerca el anfilisis
de la piraterfa desde una pers-
pectiva dual, es decir, tanto
desde la 6ptica de quienes su-
fren el supuesto acto pirfitico,
como de quienes 1o protagoni-
zan de fom~a activa.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La Universidad de Sevilla edita el libro
'Piratería y seguridad marítima en el
Mediterráneo Antiguo'
SEVILLA, 28 Jun. (EUROPA PRESS) -  

   El Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Sevilla ha editado el libro 'Piratería y
seguridad marítima en el Mediterráneo Antiguo', coordinado por los profesores Alfonso Álvarez-
Ossorio Rivas, Eduardo Ferrer Albelda y Enrique García Vargas. Se trata de una recopilación de
artículos de quince autores, especialistas nacionales y europeos que abordan diversas cuestiones
novedosas relacionadas con la piratería en este marco de espacio y tiempo. Una suma de visiones
diferentes que enfocan esta cuestión desde ópticas distintas pero que convergen en la idea planteada
desde el principio: la definición de la piratería no viene dada por quien la practica, sino por quien la
sufre.

   El estudio de piratería durante la Antigüedad ha sido una cuestión científica que ha pasado
determinados periodos a lo largo de la historia de la historiografía y que se encuentra en boga en los
últimos años. Este trabajo colectivo supone, según un comunicado de la US, la primera aportación
desde la Academia española, con la colaboración de notables especialistas internacionales, a este tipo
de estudios.

   Esta obra acerca el análisis de la piratería desde una perspectiva dual, es decir, tanto desde la
óptica de quienes sufren el supuesto acto pirático, como de quienes lo protagonizan de forma activa.
Lo verdaderamente importante del hecho pirático es la perspectiva, quien define a la piratería y a los
piratas, y las intenciones que se esconden tras las medidas políticas, bélicas y propagandísticas de
quienes se enfrentan a ellos.

   Hoy en día a todos resultan familiares los términos "pirata" y "piratería" a partir e los libros, las
películas y los medios de comunicación, las imágenes y conceptos que evocan forman parte de la
vida contemporánea y la cultura popular, en muchos casos con consideraciones positivas, o cuando
menos, con una visión "romántica" de los mismos, pero, como se demuestra en este trabajo, durante
la Antigüedad, la aplicación de la etiqueta "piratas" a ciertas comunidades del Mediterráneo
constituyó a menudo una deliberada distorsión de la verdadera naturaleza de estos grupos, cuya
actividad fue definida no por ellos mismos, sino por quienes la padecieron.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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PUERTO

E1 Acuario llenarfi
sus tanques con
3,5 millones de
litros de agua
salada de Gonil

SEVILLA

E1Acuario de Sevilla que pro-
mueve Aquagesti6n en el mue-
lle de Las Delicias y cuya aper-
tura est~ prevista ahora para el
mes de septiembre va a proce-
der en estos dlas al dlenado de
los tanques prlncipales que al-
bergar~n las especles marl-
nas~. Asi, est~ previsto que en
pocos dfas atraque en el Puer-
to hispalense un barco tanque-
ro cargado con mfts de ,tres
millones y medio de litros de
agua salada* para comenzar a
llenar sus 40 tanques.

El agua, que proviene de la
zona costera de C~diz, en con-
creto de Conil de la Frontera,
ha sido seleccionada pot el
equipo de biologfa del acuario
en colaboraci6n con el Labora-
torio de Biologfa Marina de la
Universidad de Sevilla, al tra-
tarse de ,~agua salada de mt~d-
ma calidad para el manteni-
miento de los m~s de lO.O00
animales que habitar~in en el

En enero la Autoridad Por-
tuaria explicaba que las obras
del Acuario avanzaban con el
clerre del tanque principal des-
tinado a albergar alas especies
marinas, principal atracci6n
del nuevo activo turfstico. A fi-
nales de marzo, y despu6s de
seleccionar a un equipo de bi6-
logos, administrativos y exper-
tosen comunicaci6n, la com-
pafifa anunciaba la convocato-
ria de empleo para contratar a
unas 15 personas para las ta-
teas de atenci6n al pfiblico.

AI finalizar mayo, rues se-
fialado para la inauguraci6n, la
presidenta de la Autoridad Por-
tuaria, Carmen Castrefio,
anunciaba el ren’aso en la aper-
tma hasta septiembre.

E1 acuario espera recibir a
unos 600.000 visitantes anua-
les en un espacio que tendr~i
una de las mayores instalacio-
nes de tiburones de Europa.
Una vez entre en funciona-
miento, quedarfa por construir
mr auditorlo para 250 personas
con un tanque de rondo. El re-
corrido, de 90 minutos, supon-
dr~ la parfida de un gale6n de
Sevilla hasta el Nuevo Mundo.
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M. D. ALVARADO 

SEVILLA 

Agua del mar procedente de la costa 
de Cádiz, concretamente de la zona de 
Conil de la Frontera. Con ella se em-
pezarán a llenar en los próximos días, 
previsiblemente a partir del martes, 
los 40 tanques del Acuario de Sevilla. 
Se necesitarán más de tres millones y 
medio de litros de agua salada para 
llenar esas estructuras en las que vi-
virán más de los 10.000 ejemplares que 
tendrá el acuario, entre ellos tiburo-
nes de varios tipos, tortugas, caballi-
tos de mar, medusas... y llegará a Se-
villa en un barco tanquero especial-
mente fletado para la ocasión.  

El agua ha sido especialmente se-
leccionada por el equipo de Biología 
del acuario en colaboración con el La-

boratorio de Biología Marina de la Uni-
versidad de Sevilla; se ha buscado que 
fuera de la máxima calidad y tras ha-
cer estudios sobre tres puntos del Es-
trecho de Gibraltar se ha optado por 
la costa de Conil, de máxima calidad. 
Allí se está procediendo ya a su reti-
rada.  

Los estanques están sellados con 
unas piezas de material acrílico de has-
ta 65 milímetros de grosor  fabricados, 
e instalados, por una empresa japone-
sa.  

La operación necesitaba que los es-
tanques estuvieran totalmente termi-
nados y eso ha hecho que en los últi-
mos días el trabajo se haya centrado 
en el interior del edificio que en ter-
minar la obra exterior, una tarea que 
fuentes del acuario han señalado que 
se va a dejar para el final. La apertura 
del acuario se ha fijado ahora para el 
mes de septiembre.  Y es que, además 
de terminar el edificio, aún tienen que 
empezar a llegar los peces, algunos,  
como los tiburones, en transportes es-
peciales, y esperar a que pasen la cua-
rentena, antes de abrir al público. 

Los tanques del 
acuario tendrán agua 
de la costa de Conil

∑ Necesita 3,5 millones 
de litros que llegarán 
en un buque             
tanquero el martes

ABC SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha or-
denado el cierre de tres talleres ile-
gales a raíz de las denuncias pre-
sentadas por la Federación de Em-
presarios del Metal (Fedeme). 

En el marco de la campaña de 
«Cerco al taller ilegal», emprendi-
da por la Asociación Provincial de 
Talleres de Reparación de Automó-
viles de Sevilla, integrada en Fede-
me y a raíz de las últimas denun-
cias presentadas contra talleres 
clandestinos de Sevilla capital y su 
provincia, el Ayuntamiento hispa-
lense, a través de su Dirección Ge-
neral de Medio Ambiente, Parques 
y Jardines, «ha detectado irregula-
ridades en tres talleres que no con-
taban con licencia de apertura es-
pecífica para el desarrollo de dicha 
actividad». El Ayuntamiento ha san-
cionado a estos tres establecimien-
tos con el pago de una multa de 1.501 
euros y ha ordenado su clausura 
como medida provisional». Los ta-
lleres están en el polígono indus-
trial El Pino y las barriadas sevilla-
nas de El Tardón y Bellavista.

El Ayuntamiento 
ordena el cierre         
de tres talleres de 
coches ilegales

EMPRESARIOS DEL METAL

ABC SEVILLA 

Tussam ha logrado recuperar 1,8 
millones de viajeros desde que en 
febrero de 2012 puso en marcha su 
plan de viabilidad. Así se ha pues-
to de manifiesto en el consejo de ad-
ministración de la empresa muni-
cipal, donde se hizo hincapié, según 
destacó el delegado de Movilidad, 
Juan Bueno, que ese logro ha sido 
posible gracias a la reducción de los 
transbordos. 

Bueno consideró que «la clave 
para esta recuperación de usuarios 
ha estado también en reinvertir bue-
na parte de los ahorros consegui-
dos en este periodo en dar más ser-
vicio y en la implicación de toda la 
plantilla que conforma Tussam».   

Asimismo, explicó que en este 
período se ha reducido la deuda to-
tal de la empresa, «que llega ya al 
50 por ciento suponiendo un me-
nor coste financiero de 3,04 millo-
nes de euros, hasta mayo, y que al 
final de año alcanzará la cifra de 
4,33 millones de euros ahorrados 
en costes financieros durante todo 
el periodo del plan».

Tussam recupera 
1,8 millones                        
de viajeros en                
año y medio 

TRANSPORTES URBANOS
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Expertos de la US investigan cómo se
descubren nuevas ideas matemáticas
SEVILLA, 27 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El grupo de investigación interdisciplinar 'Historia y Filosofía de las Ciencias Físicas y Matemáticas'
de la Universidad de Sevilla (US) ha iniciado un nuevo proyecto de excelencia de la Junta de
Andalucía en el que analizan los procesos cognitivos de las matemáticas desde una combinación
interdisciplinar de enfoques, como el histórico, filosófico o psicológico; en este trabajo participan
también expertos de la Universidad de Granada, de Latinoamérica, California, Francia e Italia.

   "Estamos acostumbrados a pensar en las matemáticas como una cosa ya hecha, casi sobrehumana
--o divina--, y algo inalcanzable para la mayoría: sin embargo, las ideas matemáticas son un producto
humano, una parte muy importante de la cultura, y es posible analizar con detalle los procesos de
creación matemática", comenta el coordinador de este proyecto y presidente de la Association for the
Philosophy of Mathematical Practice (APMP), el profesor de la Universidad de Sevilla José
Ferreirós.

   En una nota, la Hispalense explica que los miembros del grupo resaltan el potencial de aplicación
de sus resultados a la hora de enseñar y aprender matemáticas. "No vamos a mejorar mañana mismo
la educación matemática, pero estudiando el nacimiento del conocimiento matemático, no como algo
estático sino como un sistema que evoluciona en el tiempo gracias a la acción de los expertos que
están detrás de las teorías, quizás podamos desarrollar nuevas metodologías en el futuro", añade
Ferreirós.

   El objetivo de estos investigadores es, pues, unir la visión más platónica, idealizada, de la lógica y la
filosofía de las matemáticas con la tradicional visión de los historiadores que han estudiado los
orígenes de esta ciencia, y con desarrollos recientes en ciencias cognitivas.

   "Queremos estudiar por qué hay personas a las que les cuesta más o menos aprender el lenguaje
matemático y prestar mucha atención al trabajo que desarrollan los matemáticos, descubrir sus
habilidades; más que quedarnos sólo en las teorías, pretendemos reflexionar sobre el factor humano",
explica este investigador, quien añade que "se trata de ver cómo 'se cocinan' las cosas en la ciencia".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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BORMUJOS

San Juan de
Dios del Aljarafe
grad a a su
segunda
promoci6n

SEVILLA

E1 sal6n de actos del Hospital
San Juan de Dios del Aljarafe,
ubicado en Bormujos, rue el
escenario en el que se ha de-
sarrollado la ceremonia de
clausura del curso acad6mico
2013-2014, con el acto de gra-
duaci6n de la segunda promo-
ci6n de estudiantes de enfer-
meria.

Este centro de Enfermerfa
San Juan de Dios, adscrito a la
Universidad de Sevilla, cele-
br6 de esta forma un solemne
acto en el que se reconocfa la
finalizaci6n de sus estudios, y
por tanto, su graduaci6n, de la
segunda promoci6n de estu-
diantes de Enfermeffa, que co-
menzaron su formaci6n en el
centro en el curso acad6mico
2010-2011.

La apertura del acto ha es-
tado a cargo del vicerrector de
Ordenaci6n Acad6mica de la
Universidad de Sevilla, Miguel
Angel Castro Arroyo, y ha con-
tado con la participaci6n del
director de la Escuela Univer-
sitaria de Enfermeria San Juan
de Dios, el Hermano Francis-
co Ventosa, la vVicesecretaria
del Ilustre Colegio Oficial de
Enfermeffa de Sevilla, Carmen
Gautier Gonz~lez, y el Supe-
rior Provincial de la Orden de
San Juan de Dios, el Hermano
Jos6 Antonio Soria.

Con el tftulo Aprender del
Ayer, Rosa Rodrfguez Perales,
profesora de la Escuela de En-
fermer~a San Juan de Dios-
Universidad Pontificia Comi-
llas, ha impartido su Lecci6n
Magistral. Todos hart coincidi-
do en reconocer la labor y el
esfuerzo que han venido de-
sarrollando durante los cuatro
afios de su fon~aci6n ylos ani-
man a afrontar con confianza
la nueva etapa que se les pre-
senta, conscientes del bagaje
formativo que llevan consigo.

Tanto el claustro de profe-
sores como todos los profesio-
nales del hospital San Juan de
Dios del Aljarafe han impreg-
nado a los alumnos matricu-
lados de la filosoffa hospitala-
ria del centro universitario,
~de la necesidad de humani-
zar la ciencia, de humanizar
los cuidados,~, segfin se expre-
sa en el comunicado hecho
pfiblico por la instituci6n de
San Juan de Dios,

Tras la imposici6n de las
becas, el director gerente del
hospital comm~cal del Aljarafe,
Joseba Barroeta, ha alabado la
dedicaci6n de los 45 alumnos
que se graduaban, dos de los
cuales han recibido el recono-
cimiento a la excelencia aca-
d~mica con un contrato labo-
ral en el propio Hospital San
Juan de Dios del Aljarafe.

Estos dos expedientes aca-
d6micos merecedores del m~-
ximo reconocimiendo han ido
a recaer en las estudiantes Ma-
ria del Carmen Llimona y Ma-
ria Baca,
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Alfredo Valenzuela (Efe) SEVILLA

El poeta Javier Salvago, Premio
Nacional de la Crítica y guionista
de Jesús Quintero desde la época
de El loco de la colina hasta sus
programas de televisión, denun-
cia en la segunda entrega de sus
memorias, El purgatorio, recién
publicadas por Renacimiento, que
el mundo del poder y la fama pro-
picia la figura del “psicópata”. “En
el mundo de la comunicación, y
en el mundo del espectáculo, del
poder, de la empresa, de la banca,
del éxito o de la fama en general,
se suele dar un tipo de personali-
dad muy característico, aunque
muy bien disimulado: el psicópa-
ta”, dice literalmente en este se-
gundo volumen, continuación de
su proyecto autobiográfico Memo-
rias de un antihéroe.

En este nuevo libro, Salvago
cuenta cómo hizo de negro para la
cantante Isabel Pantoja, a la que
escribió incluso un pregón de unas
fiestas por encargo de su entonces
pareja Julián Muñoz, quien nunca
le pagó, “tal vez pensado que los
trabajos literarios se facturan gra-
tuitamente”, dice con ironía el es-
critor, que fue también guionista
–“guionista estrella”, como dice
otro escritor, Juan Bonilla, que tra-
bajó con él– de Encarna Sánchez y
de Iñaki Gabilondo. En los retratos
de estos populares comunicadores

que aparecen en estas memorias,
Salvago se muestra muy crítico:
“La fama premia hoy la maldad, la
incultura, la mediocridad y la vul-
garidad, lo mismo que en otras
épocas ha premiado la genialidad
o la excelencia”.

El autor cuenta las vicisitudes,
censuras o “sugerencias para no
emitir” que sufrieron algunas de
las entrevistas que efectuó Jesús
Quintero y en las que él intervino
como guionista, como las efectua-
das a los periodistas José María

García y Federico Jiménez Losan-
tos, al bailaor Farruquito, al ultra-
derechista Sáenz de Ynestrillas o
al separatista catalán Josep Lluís
Carod-Rovira, quien después de
grabar la entrega del programa en
el que participó anduvo en nego-
ciaciones con ETA.

También rememora Salvago có-
mo fue todo el proceso de la pri-
mera entrevista a Juan Guerra,
hermano del entonces vicepresi-
dente del Gobierno, y cómo Quin-
tero rompió un pacto adelantando
su emisión. O la entrevista a Belén

Esteban, quien “representa a la
perfección” esa televisión “hecha
a conciencia” para “gente sin for-
mación y sin criterio, morbosa, co-
tilla, sentimentaloide, a la que se
puede tener embobada frente al
televisor con las más ridículas y
soeces historias de portera”.

Su experiencia como guionista
de televisión y el empeño de de-
terminados programas en buscar
la máxima audiencia le lleva a
conclusiones rotundas. “Cual-

quiera que tenga una mínima in-
quietud intelectual desentona”,
afirma en una de ellas. “Cual-
quiera que sea capaz de mante-
ner una conversación mediana-
mente inteligente y profunda,
que considere que la vida es algo
más que un estadio de fútbol o un
patio de vecinos cotillas y ocio-
sos, es un bicho raro y está con-
denado al ostracismo y al boste-
zo general”, añade.

Salvago, nacido en Paradas en
1950, empieza estas memorias
contando su vida a la edad de 28

años, cuando no tenía otro oficio
ni otra preocupación que la poe-
sía, y arrancan asimismo desde el
momento mismo en que decidió
dejar el alcohol, en cuyos vapores
había estado sumido un decenio:
“Había conseguido dejar de be-
ber, pero no había aprendido to-
davía a vivir sin el alcohol”, se lee
en el arranque del libro.

Tras recordar cómo obtuvo los
premios de poesía Luis Cernuda,
Rey Juan Carlos I y el Nacional de
la Crítica, Salvago deja constancia
de cómo se fue estropeando su re-
lación con las palabras, cómo se
produjo su alejamiento de la poe-
sía, a medida que abundaba en su
trabajo de guionista: “No hay na-
da más dañino para un escritor de
fondo que dedicarse a un trabajo
en el que tiene que escribir obliga-
toriamente todos los días para ga-
narse el pan. Mucho más, si uno no
escribe para uno mismo, sino para
los otros; si no escribe lo que en-
tiende, siente o necesita contar, si-
no lo que se supone que deben en-
tender, sentir o contar otros”.

Salvago dice que El purgatorio
está escrito “con mucho humor, lo
que pasa –matiza– es que el humor
se me debe de estar volviendo ca-
da vez más negro”. Pero él se ríe
“mucho” releyéndolo, asegura, y
de hecho añade: “Lo mismo me su-
cede con mis poemas, incluso con
los que los lectores consideran
más tremendos y pesimistas”.

RAÚL CARO / EFE

El poeta y guionista Javier Salvago, retratado en Sevilla poco antes de la entrevista.

Mi vida entre los psicópatas

● Javier Salvago evoca en ‘El purgatorio’, la segunda entrega de sus memorias,

su experiencia como guionista de Quintero, Iñaki Gabilondo y Encarna Sánchez

La escuela
frenética
Crítica de Flamenco
SARAY DE LOS REYES
★★★★★

Baile: S. de los Reyes. Cante: J. Cor-
bacho, J. Flores. Guitarra: J. Campa-
llo. Palmas: Juan de los Reyes. Lu-
gar: Cicus. Fecha: Jueves 26 de ju-
nio. Aforo: Un tercio de entrada.

Juan Vergillos

El arte de Saray de los Reyes es
eminentemente físico. Y no ha-
blo sólo de la serena contun-
dencia de su zapateado, que es
el fundamento de su baile.
También me refiero al acompa-
ñamiento musical de su grupo,
que es su familia. Incluso a los
decibelios de la noche. Esta bai-
laora sevillana se alinea, como
buena parte de las flamencas
actuales, en la escuela frenéti-
ca, radical, intensa, de Carmen
Amaya. Una propuesta que se
alimenta, hasta el punto de ro-
zar el tópico, de la contunden-
cia y el temperamento que des-
de la posguerra se asocia a este
arte. Hasta el punto de que la
bata de cola, por ejemplo en las
cantiñas, es un mero adorno de
la danza. Lo que importa es la
tierra, los pretendidos atavis-
mos, hasta el extremo de una
puesta en escena bastante pre-
decible. Es lo que se llama hoy
flamenco clásico pese a que, co-
mo digo, sea un fenómeno muy
reciente en la historia de lo jon-
do. Fue Amaya la que operó es-
ta revolución. Hasta los años 30
el arte de la mujer flamenca era
el arte de manos, muñecas, ca-
beza, hombros y caderas, que-
dando el zapateado, sobre todo
de esta forma fiera que lo en-
tiende Reyes, reservado para el
hombre. En este sentido, la se-
guiriya se erige en el número
paradigmático. Épica directa,
obvia, confortable, pese al es-
fuerzo físico que supone, tanto
para los intérpretes como para
el público, que sabe cuál es su
lugar, su función, porque se le
señala en rojo dónde debe ja-
lear, estremecerse, sentir.

En la misma línea de contun-
dencia se sitúan los cortes, el
frenesí de palmas y el rasgueo
de la guitarra. El lirismo sólo tu-
vo cabida en los números de
cante que llevaban de un baile a
otro. La voz afinada, nasal, de
Jesús Corbacho y el estilo claro
pero rotundo de Javier Flores.
Fueron los momentos en los que
la contundencia cedió a la melo-
día, el delicioso entramado líri-
co del flamenco oriental.

El libro está escrito
con humor, lo que pasa
es que el humor se me
debe de estar volviendo
cada vez más negro”

En la televisión,
cualquiera que tenga
una mínima inquietud
intelectual desentona
y es un bicho raro”
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LA CRISIS DURAR .:
SU CAUSA, EL TABACO

1.5oo millones para un edificio, 1.36o para otro, 1.ooo un
viaje del Papa, 7 millones un Gerente: tarde lleg6 la crisis

V~ter~., querido lector: me paso la semana en-ra en la Historia, y cuando el sfibado llego
a este ’nuestro’ 1989 se me caen los palos de1
sombrajo: 2tan mallo hemos hecho, tan real lo
seguirnos hadendo?, 21para esto tanta lucha de
tantas generaciones, todas ffmdonando con la
16gica que le cuento y con la que no cabe en es-
tas Cartas pero que llena peri6dicos enteros!?

Porque aqui, de 16gica, ni gota-ni gota: va a
celebrarse la Cumbre del final de nuestra Pmsi-
dencia de la CEE en Madrid, dedaran todos: se-

rd un gran dxito aunque no hagamos nada; en-
tonces lo, no la haggis y nos ahorr~is ese gas~o,
o 2°, no te gastes, querido Gobierno, 1500 mi-
llones en remodelar el Palacio de Exposiciones
s61o para era; oye, que hay que montar la Expo
y la Olimpiada, y la crisis de187 est~ ahi todav/a

Viene eI Papa a Santiago, su coste, 1000 mi-
llones; vamos a vet, si yo voy alVacie y veo que
les cuesta un mill6n, en comparaci6n propor-
cional, yo les digo que el mill6n se lo gasten en
escuelas o en un ambulatorio que yo voy en fur-
goneta, y si elVacie est~ fuera, en ferrobtis: ~es
que al Papa no se le ha ocurrido algo proporcio-
nal a eso, es queen toRa la Iglesia espafiola no
hay nadie que le diga venga Vd. rods sencillito y

que sean 950 millones para Cdritas?
Existe el Institmo municipal de Juventud y

Deportes, y de pronto elAlcaldeDelValle lesube
el suelde a su Gerente e125%; vale, pienso yo, co-
brar~i un mi116n, pues vale; pues no sefior: ya
cobra 5 millones, cuando un Maestro no pasa
de los 1’2 millones y un Catedr~itico de Instituto
de 1 ’9, dl cobra 5 pero tiene que cobrar 7:i 7 mi-
llones al a~o! ~tanto vale ese hombre?

Direcci6n general del Libro, Madrid, presu-
puesto de 1988, 1400 millones de ptas.; una se-
flora que no conocfa todavla en este 1989, Lo-
yola de Palacio, le pregunta al Gobierno 2en qud
lo hart gastado~ qu6 tomedas pregunta esta se-
flora, pienso; llegala respuesta: 1360 millones
de esos 1400 en decorar id Direcci6n general: iAve
Maria Purisima 2se puede set m~s derrochador,
es que te crees que sales ala Castellana y te vie-
hen los billetes pot los aires, es que no sabes
que est~i toda Espafla trabajando para darte
esos 1400 millones?!, adem~s ~qu6 has dejado
para libros, Direcci6n general del Libro?

Universidad de Sevillo, llevo en ella, yo qu6
s6, 40 afios, no he visto un deporte pot ningfin
lado, vale, soy muy torpe y estoy medio ciego, y
boy co ntratos de este 1989:29 coordinadores de-

AHORA CON 7 CIFRAS

Primero, que a mis 5 cifras le pusiera un 2 delante; desde hoy, afi~idale un 4 : ~ad6nde vamos a acabar.

¯
Lo peor es la perspeztiva de que la generacidn derrochadora que nos
gobierna lo hard etemamente: yea Vd. el porque; tabaco mediante

portivos, 25 adjuntos a coordinadores, 15 aseso-
res de los adjuntos de los coordinadores, 4 mddi-
cos deportivos y 2 psic6logos deportivos, total 75
supersefiores con 75 supersueldazos; pot Dios
ese dinero igfistalo en material de Qufmica, li-
bros en las bibliotecas, profesoms de apoyo ....

Tarde, muy tarde nos ha llegado la crisis
Mi esperanza, ya sabeVd. (vet 15-6-2014,

p.27), eran las mujeres que, con el tabaco, hasta
la carrera militar chupada para elias, pero alao-

ra, esta semana, cuando los hombres, recuerde,
nos hemos quedado sin esperma, ellos de pron-
to hart dejado de fumar (no voy a pensar que ha
sido al leer mi escfito) y basra lafecundidad se
les ha ca[do por los suelos

Asf que nosotros sin esperma porque so-
mos unos infitiles y elias sin tabaco, o sea sin fe-
cundidad: ~hasta cufindo, entonces, vamos a
tenet que aguantar a esta generaci6n de derro-
chadores, a esta crisis?
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~,o~oo~,~oo,oo,o~o~o,~Deporte Universitario ~ ~
SADUS

DEPORTE GRAN NIVEL DE PARTICIPACION DURANTE EL A~O

Los campeonatos que organiza el SADUS siempre disfrutan de un gran ndmero de participantes.

Exito de inscripciones
en los Universitarios
Como cada curso, los campeonatos que organiza el Servicio de
Actividades Deportivas de la US finaliz6 con grandes resultados

SADUS
SEVlLLA

La temporada de Campeona-
tos Univerg~tafios 13 / 14 ha ter-
minado este rues con grandes
resultados de participaci6n y
sobre todo con un cfima de
competitividad sana. El SADUS
organiza cada afio estos cam-
peonatos para fomentar la acti-
vidad ffsica, la compefici6n y
los hzibitos saludables. Cerca
de dos mil deportistas, m~is de
un centenar de equipos inscri-
tos y hasta 11 modalidades.
Grandes cifras de parficipaci6n
que aumentan afio tras afro.
Destacar asf las competiciones
pot equipos, que tras nueve
meses echan el cierre. Dos tftu-
los para Geograffa e Historia
(ffitbol sala femenino y ftitbol
11 masculino), y uno para Her-
nando Col6n (balonmano),
Turismo y Finanzas (~tbol sala
masculino), Qufmica (voleibol
femenino), Ingenieros (volei-
bol masculino), Filolog/a ~balon-
cesto masculino), Econ6micas
y Empresariales (baloncesto
femezlino) y Edificaci6n (rugby
7) son el balance de resultados.

Momento de poner el broche
de oro a una apasionante tem-
porada que se ha caracteriza-
do por los refiidos enfrenta-
mientos entre los equipos. Por
otro lado, tambi~n se ha vivi-
do un duelo de colegios mayo-
res por el tftulo de balormaano
para comenzar la jornada de
finales: San Juan Bosco y Her-
nando Col6n, viejos conocidos
que disputaron 60 intensos
minutos para acabar con un
resultado de 28-31. En la final
del deporte rey, Farmacia y Geo-
grafia e Historia lucharon por
la copa de campeones con un
resultado final de 1-4.

Emoci6n hasta el final
En el tumo del baloncesto feme-
nino, Educaci6n y Econ6mi-
casy Empresariales se veian
las caras, con resultado positi-
vo para las segundas con un
amplio marcador de 24-57. En
la modalidad masculina, Filo-
logia y Arquitectura cerraban
la jornada con importante vic-
toria para Filologfa en un par-
fido de gran rivalidad (63-56).
La final de f6tbol sala mascu-
lino se vivi6 con Turismo y

Finanzas en un lado y, por el
otro, Farmacia, grandes riva-
les que llegaban a este parfido
Was un buen campeonato. Resul-
tado definitivo de 3-2 y trofeo
para Turismo y Finanzas. Tur-
no para el ffttbol sala femeni-
no enfrentando a Econ6micas
y Empresariales y a Geograffa
e Historia. Calidad en ambos
bandos que se demostr6 con
creces, aunque el resultado de
2-6 no reflej6 la igualdad que
se pudo vet.
Las jomadas de finales se cerra-
ban con el voleibol y el rugby
7. En primer lugar, Ingenieros
y Medicina se veian las caras
en voleibol masculino con un
partido igualado y emocionan-
te que tuvo que decidirse en el
quinto set. Por su parte, Qui-
mica e Ingenieros se enfrenta-
ban en la categorfa femenina
para decidir al ganador. Fuer-
zas y juego igualado en ambos
bandos que finalmente deja-
ba a Qufmica como vencedor
(3-1). Pot filtimo, tras cinco
campeonatos de rugby 7 dis-
putados, el tftulo cay6 del lado
de Edificaci6n al vencer en cua-
tro de los cinco torneos.

BECAS AL ESTUDIO CONVOCATORIA

Publicadas las fechas de
entrevistas y de las Ayudas
Los solicitantes de las Ayudas
Deportivas SADUS ya pueden
consultar en el apartado de Ayu-
das Deportivas la resoluci6n de
la Comisi6n General de Becas y
Ayudas al estudio de la Univer-
sidad de Sevilla, por la que se
publica la relaci6n de solicitan-
tes seleccionados para las entre-
vistas y pruebas que establecen
las convocatorias en las moda-
lidades de Formaci6n y Promo-
ci6n, asf como las fechas de cele-
braci6n de las mismas.
Para ello, se convoca a los selec-
cionados en la hora indicada en
el Complejo Deportivo Univer-
sitario Los Bermejales.
Por otto lado, revisadas todas las
solicitudes, se publica la rela-
ci6n de solicitantes que tienen
que aportar documentaci6n o
subsanar algdn apartado de la

convocatoria. Asi, el plazo para
la presentaci6n de la documen-
taci6n o para la subsanaci6n de
algfin apartado de la solicitud
ser~i de126 de junio al 1 de julio
de 2014, ambos inclusive, tezfien-
do que presentar la documen-
taci6n requerida en el Registro
General Auxiliar de la Universi-
dad de Sevilla (Pabell6n de Bra-
sil) o en el Registro General de
la Universidad (Rectorado),
pudiendo solicitaxse previamen-
teen el Servicio de Becas las acla-
raciones que se estimen opor-
tunas. A los interesados que no
entreguen la documentaci6n
lequerida o no subsanen su soli-
citud en el plazo antes estable-
cido se les tendr~in pot desisti-
dos de su petici6n, nofific~indo-
seen la Resoluci6n definitiva de
la convocatoria.

El SADUS ya ha dado a conocer las fechas para los interesados.

/i, REA DE EVENTOS LOS BERMEJALES

La exposici6n ’Paisajes
del deporte’, en el SADUS
E1 ~rea de eventos del Servicio
de Actividades Deportivas de la
Universidad de Sevilla (SADUS)
lleva a cabo una interesante expo-
siciOn bajo el nombre ’Paisajes
del deporte’. Los artistas parti-
cipantes en esta actividad art/s-
fica han llevado a cabo un esm-
dio phistico de los paisajes aso-
ciados al deporte en la Univer-
sidad de Sevilla. Con el fin de
dara conocer a la comunidad
universitaria las distintas visio-
nes sobre el entorno del Como
plejo Deportivo Universitario de
Los Bermejales, un grupo de
alunmos de la Facultad de Bellas
Artes, y de la especialidad de pin-

tura, ofrecen este conjunto de
obras pl~sticas que pueden ser
compradas. Entre los cuadros
se puede disfmtar de vistas como
jardines contemporfineos que
se crean como escenograffas de
un nuevo modo de disfrutar de
la naturaleza, y visiones perso-
nales de diversos aspectos este-
ticos de los paisajes asociados a
la pr~ictica deportiva.
La exposici6n puede verse en el
’hall’ del edificio del Pabell6n
multffuncional de Los Berme-
jales, en una divertida estructu-
ra que hace posible ver los cua-
dros desde diferentes puntos de
vista y al aire libre,
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Luis Sánchez-Moliní

–Muchas personas desconocen
que en la Universidad de Sevilla
se ha ido desarrollando poco a
poco una de las pocas escuelas
de egiptología que existen en
España.
–Más que de escuela prefiero ha-
blar de célula. Efectivamente, en
España la Egiptología sigue sien-
do una ciencia incipiente y sólo
existen núcleos de cierta impor-
tancia en Madrid, Barcelona y Se-
villa. Luego hay personas aisla-
das, como Miguel Ángel Moline-
ro, un profesor de la Universidad
de la Laguna que está haciendo
cosas muy interesantes.
–En los orígenes de esta célula
sevillana me imagino que sería
muy importante la influencia
del catedrático gallego afinca-
do en la ciudad Francisco Pre-
sedo, un personaje que ya ha
salido varias veces en estas pá-
ginas y que, imagino, saldrá
muchasmás.
–Francisco Presedo fue el pionero
en la universidad española de la
Egiptología y de la orientalística
antigua. Formó parte del equipo
español de la famosa campaña de
la Unesco para salvar los templos
de Nubia cuando Nasser decidió
construir la presa de Asuán y, gra-
cias a esta acción, tenemos en
Madrid el Templo de Debod, que,
junto al de Dendur del Metropoli-
tan de Nueva York, son los únicos
que existen fuera de Egipto. Llegó
a Sevilla como catedrático de His-
toria Antigua –uno de los prime-
ros de España– a principios de los
setenta y se preocupó no sólo de
crear un equipo, sino de poner las
bases de la que hoy es una de las
mejores bibliotecas universita-
rias de Egiptología que hay en el
país.
–Esta biblioteca, que se en-
cuentra aquí, en el Departa-
mento de Historia Antigua de la
Hispalense, es otra gran desco-
nocida.
–Sí, fue la mejor de España hasta
que, en 2013, el CSIC adquirió la
magnífica biblioteca del egiptólo-
go Hans Goedicke, una magnífica
noticia. Pese a esto, la de Sevilla
sigue siendo un referente indis-
cutible, con las colecciones com-
pletas de todas las grandes revis-

tas internacionales de Egiptolo-
gía. Esto se lo debemos a Presedo.
–Usted ha sido el continuador
de su labor enSevilla...
–Presedo fue mi maestro. Con él
organicé los cursos de lengua y
escritura egipcia en Sevilla. Me
formé como egiptólogo en París
gracias a su consejo.
–Y el testigo sigue pasando de
generación en generación. Ahí
está, por ejemplo, la labor de
Myriam Seco. ¿Alguien más
quedestaque?
–Sí, Antonio Morales Roldán, un
sevillano del Parque Alcosa, anti-
guo discípulo mío que leyó su te-

sis en la Universidad de Pennsyl-
vania y que actualmente es profe-
sor de Lengua y Literatura Egip-
cia en la Universidad de Berlín. Es
una auténtica estrella, ojalá pu-
diésemos repescarlo, pero...
–Actualmente, dentro de la
Egiptología española y sevilla-
na es muy importante el Pro-
yecto Djehuty, del que usted es
subdirector.
–Con el Proyecto Djehuty ,que di-
rige mi buen amigo del CSIC José
Manuel Galán, llevamos trece
años de trabajos arqueológicos
ininterrumpidos en la necrópolis
de Tebas, excavando las tumbas

de dos nobles del Imperio Nuevo,
Djehuty y Hery.
–¿La crisis ha llegado a amena-
zar el proyecto?
–Sí. De hecho ha habido momen-
tos en los que no sabíamos si íba-
mos a poder continuar. Sin em-
bargo, desde hace tres años nos
financia Unión Fenosa Gas, con lo
cual estamos encantados.
–Imagino que la inestabilidad
política de Egipto también les
habrá dadoproblemas.
–Bastantes. En enero de 2011,
cuando la revolución de la Plaza
Tahrir, estábamos en plena cam-
paña y tuvimos que suspender las

excavaciones. Fue muy decepcio-
nante y temimos que iba a ser el
final del proyecto. Sin embargo,
volvimos en 2012 y continuamos
el trabajo sin ningún problema.
–Gracias al proyecto Djehuty se
han realizado descubrimientos
importantes, comoel sarcófago
intacto de un niño que vivió so-
bre el 1.550 antes de nuestra
era. Además, recientemente, se
produjo una noticia excepcio-
nal: el hallazgo del llamado
AtaúddeNeb.
–Es una pieza de extraordinaria
importancia, no sólo por su belle-
za formal (es de madera pintado
en vivos colores) sino porque es
un documento histórico de pri-
mer nivel. En los museos del
mundo hay miles de sarcófagos,
pero como el de Neb sólo existen
unos treinta, de los cuales la mi-
tad están muy mal conservados.
Pertenece a la dinastía XVII, una
de las época más desconocidas de
Egipto, cuando la ciudad de Te-
bas se convierte en la capital del
reino y se sientan las bases del im-
perio y del dominio sobre Palesti-
na, Siria y Nubia.
–La dinastía XVII... La historia
deEgipto es inabarcable...
–El egipto faraónico son casi cua-
tro mil años de historia, la civili-
zación más longeva de la humani-
dad.
–Más allá de la arqueología, us-
ted ha estudiado la religión
egipcia a través de los textos.
¿Qué le debe el cristianismo a
las creencias egipcias?
–El cristianismo, una religión de
origen oriental que triunfó en el
Imperio Romano, tiene muchos
elementos que provienen de
Egipto. La imagen de la Virgen
con el Niño, el Dios que muere y
resucita, la existencia de un más
allá bienaventurado y de un juicio
después de la muerte... Todos es-
tos elementos fueron centrales en
la religión egipcia dos mil años
antes de que los hebreos apare-
ciesen como pueblo en el antiguo
oriente.
–Algunos dicen que la devoción
mariana esheredera directa del
culto a Isis.
–Todo el mundo está de acuerdo
con esa idea, incluido el Instituto
Pontificio Bíblico de Roma. El
modelo iconográfico de María
con el Niño en brazos es el mismo

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

José Miguel Serrano, en un momento de la entrevista, en su despacho de la Fábrica de Tabacos.

“Construir una pirámide es fácil, lo
difícil es hacer el Acueducto de Segovia”

●Este profesor de laHispalense es subdirector del Proyecto Djehuty, con el que la élite de la
egiptología española lleva trece años excavando en Tebas con resultados sorprendentes

JOSÉ MIGUEL SERRANO. EGIPTÓLOGO

EL RASTRO DE LA FAMA
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que el de Isis con Horus sentado
en sus rodillas. De hecho, en las
primeras obras de arte paleocris-
tianas este motivo se reproduce
prácticamente igual, aunque des-
pojado de elementos como los
cuernos y el disco solar. Esto no
tiene nada de singular ni de in-
quietante, sólo hay que ir a la lite-
ratura antigua egipcia para ver
que muchos de los temas del Anti-
guo Testamento ya estaban plan-
teados: la lucha entre David y Go-
liat, José y la mujer de Putifar, los
Santos Inocentes... No olvide que
el relato del Diluvio Universal ya
está en una tablilla sumeria del
2.600 antes de Cristo, cuando fal-
tan 1.600 años para que el primer
protojudío aparezca...
–También ha dedicado atención
al tema de la mujer en el anti-
guo Egipto. ¿Cuál era su papel?
–La mujer egipcia tenía un reco-
nocimiento de su dignidad indivi-
dual mucho mayor que en otras
culturas. Cuando hablamos de la
emancipación de la mujer en el
mundo contemporáneo nos olvi-
damos muchas veces de que so-
mos herederos del mundo greco-
rromano, una herencia magnífica
que también tiene sus cargas y sus
lastres. En este sentido, no olvide
que el Derecho Romano conside-
ra a la mujer como una deficiente,
una menor de edad que necesita
un tutor legal que la represente...
Y en Grecia ni le cuento, la mujer
era menos que nada. Sin embar-
go, en Egipto las mujeres tenían
reconocimiento jurídico: podía
heredar, comprar y vender de for-
ma independiente, firmar un
contrato matrimonial donde in-
cluyera que podían recuperar la
dote si se divorciaba...
–Sus escritos sobre la sexuali-
dad egipcia nos muestran una
sociedad tolerante en esta ma-
teria.
–Bueno, digamos que tenían una
sexualidad muy natural, sin las
connotaciones éticas y morales
propias del judeocristianismo. En
Egipto, la moralidad no tenía na-
da que ver con la religión, sino,
como diría Rousseau, se funda-
mentaba en el contrato social, en
la convivencia de la comunidad:
no robar, no matar... De hecho, el
adulterio era una pena grave no
por una cuestión de moral sexual,
sino porque generaba problemas
sociales y judiciales importantes
al no saberse de quién era el pa-
dre de un determinado niño. Sin
embargo, dos jóvenes solteros po-
dían tener relaciones sin ningún
tipo de problema. Es más, para
casarse no existía ni una ceremo-
nia ni un sacramento, bastaba
con que los cónyuges se fuesen a
vivir juntos.
–Conocían diversos métodos
anticonceptivos, ¿en qué con-
sistían?
–Ellos sabían perfectamente los
ciclos de fertilidad de la mujer y
cómo poner barreras para evitar
que la semilla del hombre no que-
dara dentro de la mujer. De todas

maneras, el problema de los anti-
guos egipcios era exactamente el
contrario, ya que la mortalidad
de la mujer durante la gestación o
el parto y de los niños en sus pri-
meros momentos de vida era altí-
sima, algo que amenazaba la su-
pervivencia de la comunidad. El
embarazo casi siempre se veía co-
mo una oportunidad para la so-
ciedad.
–Aun así también están docu-
mentadas técnicas abortivas.
–Por supuesto. Solían consistir en
bebedizos muy agresivos que po-
dían conducir a la muerte, una
auténtica barbaridad que sólo
practicaban mujeres a las que les
iba la vida en ello, como las adúl-
teras. Como suele pasar, era una
cuestión secreta que solía quedar
entre las féminas, por lo que hay

pocos papiros médicos sobre la
cuestión.
–En general, la vida de la gran
mayoría era muy dura.
–Mucho. Aunque no hay censos,
podemos decir que, quitando la
familia real, la nobleza y los fun-
cionarios –el uno o el dos por
ciento de la población–, todos
eran más pobres que las ratas;
campesinos y trabajadores ma-
nuales que vivían en la miseria
más absoluta y que no sabían si al
mes siguiente se iban a morir de
hambre. Más que jerarquizada
era una sociedad estática, un
mundo en el que uno moría con la
profesión de sus abuelos y en el
lugar donde había nacido, algo
muy difícilmente comprensible
para una sociedad como la nues-
tra, con una gran movilidad so-
cial y geográfica. Las personas
eran simples súbditos del faraón,
que podía decidir sobre su vida y
su muerte. La libertad y la ciuda-
danía fueron conceptos que Gre-
cia inventaría mucho después.
–Hay personajes que en la men-
talidad popular son la quintae-
sencia de lo egipcio. Por ejem-
plo, Cleopatra.

–Lo curioso es que Cleopatra, co-
mo su nombre indica, es griega.
Fue una reina de la dinastía pto-
lemaica, fundada en Egipto por
Ptolomeo, un general de Alejan-
dro Magno. Es verdad que esta
dinastía tomó cosas de los farao-
nes y de la cultura egipcia, pero la
lengua que se hablaba en Alejan-
dría, la capital de aquel Egipto
helenístico, era el griego. Por
motivos propagandísticos, para
los romanos se convirtió en la en-
carnación del mal y responde a
esa concepción de lo oriental co-
mo algo oscuro, taimado, sen-
sual...
–¿Como la Carmen de Meri-
mée?
–Sí, la mujer tipo odalisca que te
está esperando en el diván para
llevarte a la perdición, como

Cleopatra llevó a Marco Antonio.
–Me resulta curioso el que haya
escrito algo sobre la cerveza
del antiguo Egipto...
–El cereal por excelencia de la
antigüedad era la cebada, por-
que el trigo, hasta la hibridación
en la época moderna, era de muy
mala calidad. Aunque los farao-
nes tomaban una cerveza de lujo
–con una mayor graduación alco-
hólica e, incluso, un poco de car-
bónico natural– lo normal era
una bebida espesa que también
se podía tomar con cuchara, co-
mo unas gachas. Aunque tuviera
algo de alcohol era sobre todo
apreciada como complemento
alimenticio.
–¿Y qué drogas usaban?
–Tenían lo que los griegos llama-
ban vino de palma, un aguar-
diente claro que elaboraban a
partir de los dátiles, pero que era
caro. Sobre todo, usaban drogas
vegetales: la mandrágora, la
adormidera...
–Hablando de opiáceos, ¿fue-
ron tan buenos médicos como
dicen?
–Eran famosos y los llamaban de
Babilonia. Los padres de la medi-
cina griega se formaron en Egip-
to y algunos de los famosos escri-
tos de Hipócrates, que probable-
mente no existió, están copiados
de papiros médicos egipcios. Te-
nían importantes conocimientos
anatómicos por la práctica de la
momificación y ya sabían que el
corazón movía la sangre... Sin
embargo, muchos papiros son
decepcionantes, llenos de fórmu-
las mágicas, chamánicas, o de re-
cetas de bebedizos que no sirven
para nada. El tema traumatológi-
co, por contra, lo trabajaron muy
bien, como se ve en el famoso pa-
piro de Edwin Smith, donde se
tratan entablillamientos, torni-
quetes... También fueron buenos
odontólogos, porque en Egipto se
padecía mucho de los dientes de-
bido a que los alimentos estaban
llenos de arena del desierto.
–Hablando de ciencia es inevi-
table la mención a las pirámi-
des, sobre las que se han ela-
borado miles de teorías sobre
su exactitud matemática.
–Esa es una buena muestra de la
ignorancia de los piramidólogos.
Construir una pirámide es muy
fácil. Lo único que hace falta es
tener mucha energía para levan-
tar una piedra de cinco tonela-
das, algo que no era un problema
para una sociedad en la que, tres
o cuatro meses al año, quedaban
millones de personas desocupa-
das debido a que las crecidas del
Nilo inundaban todas las tierras
cultivables. Lo difícil y lo que tie-
ne mérito es hacer una bóveda
como el Panteón de Agripa en
Roma o el Acueducto de Sego-
via... Las matemáticas egipcias
eran muy simples... Lo que sí
aportó esta civilización fue la na-
rración en prosa. La famosa His-
toria de Sinuhé fue la primera no-
vela de la historia.

Los egipcios fueron
buenos odontólogos,
porque los alimentos
estaban llenos de
arena del desierto”

Inventaron
la narración en
prosa. La ‘Historia
de Sinuhé’ fue la
primera novela”

EL PERFIL
5

La línea clara de un egiptólogo sin látigo

A José Miguel Serrano no le
gusta que le llamen el Indiana
Jones sevillano, como alguna
vez ha escrito algún compañero
plumilla. “No tengo látigo, no
busco del Arca de la Alianza y
me llevo muy bien, por ahora,
con mi vecino alemán”. Sus ga-
fas de cierto aire retro, su nariz
rotunda y un despacho decorado
con fotos de faraones y excava-
ciones le dan a este profesor de
la Hispalense un aire de perso-
naje de Los cigarros del faraón,

mendas”. Discípulo de Presedo
y maestro de jóvenes egiptólo-
gos continuadores de la escue-
la sevillana en esta materia,
José Miguel Serrano es uno de
los responsables de que la His-
palense sea uno de los escasos
sitios de España en el que se
pueda estudiar Egiptología con
garantías académicas plenas.
En su ratos libres tiene un gru-
po de pop-rock que toca versio-
nes puretas. “No todo va a ser
Egipto”, se excusa.

la famosa aventura dibujada por
Hergé en la que el reporter Tintín
descubre la tumba de Kih-Oskh
llena de egiptólogos muertos y
cajas de puros.... Es imposible que
la fantasía no asome la cabeza
cuando rozamos la civilización del
Nilo, algo que, sin embargo, a Se-
rrano le produce una irónica son-
risa que raya el desprecio. “La pa-
radoja de la divulgación científica
es que, muchas veces, no está es-
crita por científicos, por lo que se
llegan a decir unas tonterías tre-
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AuJa Ablerta. EIprogramaAulc~Abier~a, re~lizado pot alumnosdela Facultad deComunicaci6n dela Universidad de Se-
villa, bajo la direcci6n docente del proC-esor Fernando Segundo, ha celebrado esta semana en el centro del parque tecnol6gico de la Cartuja
su entreg-a de premios anuah En la imagen, Jos~ L. Fdez, Ram~n Reig, Gonz~lez Quir~s, Fernando Segundo, J6se Esquinas, Enrique Co-
Ilell, Antonio C~ceres y Francisco Macias, entre otros asistentes.
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MIGUEL ~
RODRIGUEZ-PINERO ROYO

La start-up
Estfi de moda esto de crear empresas en tomo auna idea interesante. Con ello expresas deci-
sidn, ingenio, entusiasmo... Contribuyes a la ri-
queza general, adem~s de a la tuya. Creas em-
pleo. Nos sacas de la crisis. Fortaleces la marca
Espafia. Haces pals.

Esto es sin duda lo que tuvo en mente la per-
sona que tuvo la idea de crear una empresa, que
ha comenzado a anunciarse pot nuesnca Unlver-
sidad de Sevilla. M~is adn: quiso innovar, gene-
rando un producto original. Idenfiflc6 el ~ficho de
mercado, y rue a ocuparlo. Pens6 en las necesida-
des de la gente, yen satisfacerlas. Aparte de em-
presario (o empresaria), fil~tnn’opo (o fiNnn’opa).
Con visi6n, responsabilidad social y patriotismo.
Un hdroe Civil. Un modelo a emular.

Les explico en qu6 consiste elinvento: en los
planes de esmdio de los diversos grados y posgra-
dos de las universidades espaholas se haimpues-
to la exigencia de malizar un trabajo para su finali-
zacidn. Trabajo de fin de grado o de fin de m~ster,
segtSn, conocidos pot sus slglas TFG yTFM. Algo
comdn en Europa, pero desconocldo en Esp~a
desde hace d6cadas, salvo en algunas carreras y
universidades. Estamos empezando con ellos, en-
Ire el desconderto y el cabmo general, porque han
supuesto unaimportante carga de ~abajo en unas
organizaciones, las universidades, que est~in al l~-
mite de su capacidad y resisten(la. A nadie le gus-
ta la idea, pero es la norma, y se cumple. A los
alumnos el tema tampoco les convence. Nile yen
valor ahadido, ni saben realmente cOmo hacefins.
Papa evitarlo siempre est~i el plagio, pero los profe-
sores ya hemos aprendido la leccidn, y les pila-
mos. Sin consecuencias para ellos, todo hay que
decirlo; adn asf, ya no es tan f~cil.

Entonces Ilega el empresario en cuestifin, y ve
el negocio: vamos a ayudar alos esmdiantes a ha-
cer estos trabajos.Vas a la Universidad, y te anun-
cias alli, en sus tablones de anuncios. Pot un pre-
cio interesante, te lo hacen. Aflojas el bolsillo, te
tocas Ins narices y sacas unas notas estupendas,
un digno colofdn para el que se ha pasado la ca-
rrera copiando. Habr~i padres que contraten estos
servicios, para echades una manita a sus v~ista-
gos; como los hay que financian los mecanismos
de ffaude en los ex&nenes.

Los profesores, que ya nos 1o sabemos, hemos
encontrado mecanismos de defensa, y estamos
intemando, de manera insolidarla, acabar con el
invenro. Unos reaccionarios, eso es lo que somos.
Apunro, para rerminar, otto nicho de negocio:
ipara cmlndo una empresa que se lea y cordjalos
TFG y los TFM con que nos bombardean? ,~Por
qu6 esta empresa no produce los trabajos ya co-
rregidos? Ya puestos, a vet si creamos nosotros
otra start-up.
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prolongar desde su publicación
más de ocho meses– para contar
con el proyecto definitivo. Y tam-
bién ha previsto los costes que ten-
drá esta fase previa y que, según
los cálculos que se extraen del do-
cumento, podría superar el millón
de euros. Sólo el premio para el ga-
nador del concurso es de 50.000
euros, a lo que se suma un segun-
do galardón dotado con 35.000
euros y 18.000 euros más para ca-
da finalista. Luego se prevé un cos-
te de 150.000 euros por la redac-
ción del anteproyecto.Y quedaría
el pago de la redacción del proyec-
to que, incluyendo el anterior bo-
rrador, no debería exceder los
900.000 euros en honorarios.

Urbanismo ha rechazado la ma-
yor parte de las alegaciones pre-
sentadas al anteproyecto de modi-
ficación del PGOU, entre ellas, la
del Instituto Municipal de Depor-
tes (IMD) que reclamaba una com-
pensación por la posible pérdida
de terrenos destinados a prácticas
deportivas. Se han desestimado
alegaciones de asociaciones como
Sevilla Se Mueve, legado Expo,
Ecologistas en Acción, Amigos del
Parque del Alamillo, Federación
de Motonáutica, Naturalia XXI o la
gasolinera de Torneo. Y se atien-
den los requerimientos de la Di-
rección General de Bienes Cultu-
rales e Instituciones Museísticas,
explicando cómo afectará el pro-
yecto a un área protegida. Además
de la exigencia de la Consejería de
Cultura de un plan de tráfico, que
minimiza el impacto de un puente
que también tendrá espacio para
los peatones y las bicicletas.

Desde la oposición, el portavoz
de IU, José Manuel García, recha-
zó el proyecto porque “sólo servirá
para congestionar más la calle Tor-
neo y sus alrededores” y porque ha
sido “una exigencia de la empresa
que comercializa los alquileres” del
rascacielos. El concejal del PSOE,
Antonio Muñoz, avisó de que el
asunto no cuenta con un verdade-
ro estudio de movilidad que abor-
de las soluciones planteadas.

La propuesta se aprobó con el
voto contrario de IU, la abstención
del PSOE y el voto favorable del PP.
Ahora las dudas se centran en la fi-
nanciación, que está en suspenso
tras la retirada del acuerdo alcan-
zado con La Caixa. Lo que sí pare-
ce claro es que el puente será un
nuevo motivo de confrontación en
lo que resta de mandato.

M. J. Guzmán

Nada más iniciar el secretario mu-
nicipal la lectura del orden del día,
la bandera tricolor apareció sobre
la bancada de IU. La federación de
izquierdas pretendió llenar “de ai-
re fresco de ideas republicanas” el
Salón Colón, que prefieren llamar
de los Borbones en referencia a los
retratos que decoran la noble es-
tancia. Y lo que consiguió fue sus-

pender unos minutos, escasos, la
sesión y convertirse en protagonis-
ta de la anécdota del día, al negar-
se, después de tres avisos, a retirar
la tricolor. José Manuel García, el
portavoz de IU, apeló a la libertad
de expresión y a la jurisprudencia
que avala que dicha bandera “no
es inconstitucional”.

Punto y seguido. A vueltas con
los símbolos en el Pleno de ayer
hubo otros que ya son enseña del
mandato, como las reiteradas de-

sapariciones del alcalde y su eter-
no silencio. ¿Alguien recuerda
cuándo fue la última vez que Zoi-
do intervino en una sesión? Qui-
tando el pleno de las medallas de
la ciudad del pasado mayo ¿quién
recuerda otra? Cuesta. Dice Juan
Espadas que el alcalde es el alcal-
de y no es sustituible. Cierto. Co-
mo también que sus alocuciones
deben estar reservadas para te-
mas de trascendencia. Y debió
pensar el PP que en el Pleno de

ayer no las había, por mucho que
la oposición insista en que los pro-
blemas de Zoido son de color azul,
y no precisamente borbón.

También hubo otros símbolos.
Al final del mandato, la presión
aumenta. Entre el numeroso pú-
blico, al margen de los colectivos
que acuden a seguir las mociones
de la oposición, había un grupo de
directores de distrito. Una cla pa-
ra apoyar la gestión del gobierno a
la que Espadas no dudó en salu-
dar. ¿Quién no la tiene a estas al-
turas? Desde la bancada del PP se
devolvió el gesto a los asesores so-
cialistas. Será por saludar...

El ‘Salón de los Borbones’ y otros símbolos del mandato

Los dos ediles de IU cuelgan la
bandera republicana en su bancada.

Una burra y hasta
cinco protestas
en la Plaza Nueva
La burra Paquera y el doble de
Zoido. Las protestas en la Plaza
Nueva se multiplican los días de
Pleno municipal. Ayer fueron cin-
co, pero el protagonismo fue para
los policías locales que cambiaron
el ruidoso equipo de megafonía
que emplean a diario desde hace
semanas por una borrica monta-
da por un agente de uniforme y
casco de motorista y que habi-
tualmente pasta en Castilleja de
la Cuesta. Los agentes denuncia-
ron la precariedad de parte de su
material y el deficiente estado de
conservación de algunos coches
patrulla, entre otros aspectos. Y
coincidieron en las puertas del
Ayuntamiento con los bomberos
de Sevilla, los empleados munici-
pales jubilados, las trabajadoras
de la ayuda a domicilio y de un
sindicato de enfermería contra la
zona azul en Bami. Algunos con-
cejales accedieron por la puerta
trasera y se perdieron el show.Los policías locales protestaron montados en burro y parodiando a Zoido. Al fondo, protesta contra la zona azul.

M. J. G.

La ampliación de la zona azul
no sólo solivianta a vecinos,
comerciantes y trabajadores
afectados. También al gobier-
no municipal, que respondió
ayer a las críticas sobre la
puesta en marcha de esta re-
gulación en nuevas zonas de
la ciudad acusando duramen-
te a la oposición. La defensa
fue un ataque, sobre todo,
contra el portavoz del PSOE,
Juan Espadas, a quien el dele-
gado de Movilidad, Juan Bue-
no, calificó de “sectario” y de

“manipulador” pues, según él,
engaña a los sevillanos con su
discurso sobre esta medida.

El Pleno rechazó, con el voto del
PP y pese al apoyo de PSOE e IU,
una moción socialista en la que se
pedía paralizar la implantación de
las nuevas zonas de aparcamiento
regulado en superficie en Bami,
Macarena, Luis Montoto y Pirotec-
nia e iniciar un proceso de consul-
tas, con conversaciones con veci-
nos, comerciantes y trabajadores,
además de elaborar planes de mo-
vilidad para las zonas afectadas y
dar la posibilidad de abonos. IU
también llevó una propuesta en el
mismo sentido, que presentó en el
formato de ruegos.

No obstante, el debate no apor-
tó nada a una polémica que está en
la calle desde hace días. El PP si-
guió defendiendo que hay consen-
so, que ha hablado con cientos de

vecinos y que las puertas del Ayun-
tamiento de Sevilla están abiertas
a todo el que quiera plantear una
solución. Pero no respondió al re-
querimiento de la oposición, ya
decepcionada por no haber oído
en este punto al propio alcalde, y
que esperaba que el PP explicara
las razones de la ampliación de di-
cha zona azul.

El delegado de Movilidad se ne-
gó a rectificar alegando, además
del consenso, que las zonas donde
se están registrando las críticas de
trabajadores y comerciantes, co-
mo Bami o Luis Montoto, están
bien comunicadas por transporte
público y que, por tanto, hay solu-
ciones alternativas para estos co-
lectivos. Tampoco respondió Bue-
no al desafío de Espadas, que le
preguntó en público si quería
acompañarle ayer viernes por la
tarde a algunas zonas donde se ha

implantado esta medida, como la
calle Diego de Riaño, para com-
probar si la empresa adjudicataria
cumple con las condiciones del
pliego. El PSOE sospecha que hay
más plazas de las recogidas en el
contrato y, por tanto, la empresa
recaudará más de lo previsto.

Espadas reiteró a Zoido que éste
será “su mayor dolor de cabeza” en
lo que resta de mandato. En la mis-
ma línea, el portavoz de IU, José
Manuel García, aconsejó al alcal-
de que busque la salida fácil a este
conflicto que el PP ha creado, sen-
tándose a dialogar con los afecta-
dos. Ayer mismo el Consejo de
Alumnos de la Universidad de Se-
villa (Cadus) se reunió la Direc-
ción General de Movilidad, al a
que pidió rebajar nivel de rotación
de zona azul de Pirotecnia, así co-
mo bonos de residentes para los
estudiantes. Sin embargo, el PP
eludió también ayer pronunciarse
sobre la viabilidad de estos des-
cuentos y bonificaciones que ya
antes calificó de ilegales.

Un colectivo de trabajadores
afectados fue desalojado al inte-
rrumpir el pleno al grito de “la zo-
na azul la pagas tú”.

Bueno intenta zanjar
el debate con un agrio
discurso y Espadas
alerta de irregularidades

El PP alega que hay consenso
y soluciones para la zona azul
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Educación

La CRUE manifiesta su "preocupación" por la
tasa de reposición en las universidades
españolas
BURGOS, 27 Jun. (EUROPA PRESS) -

   El presidente de la Comisión Sectorial I+D+i de la Conferencia de Rectores de las Universidades
Españolas (CRUE), José Carlos Gómez, ha mostrado su "preocupación" por la tasa de reposición en
el sistema universitario, durante una sesión plenaria de la comisión celebrada este viernes en la
Universidad de Burgos.

   "Estamos tremendamente preocupados por la tasa de reposición", ha aseverado Gómez en
declaraciones recogidas por Europa Press, antes de extrapolar esta preocupación a otros temas, como
la financiación de los recursos humanos en materia de investigación.

   En este sentido, ha recordado que la investigación en las universidades supone más del 60 por
ciento de la de toda España, por lo que se han convertido en instituciones "fundamentales" para el
desarrollo del país, y ha lamentado un mayor protagonismo del campo investigador en los
compromisos del Ejecutivo central. "Se nota muy claramente que no es la investigación una de las
primeras prioridades que se tiene a nivel de Gobierno", ha añadido.

   En la sesión plenaria de la Comisión Sectorial de I+D+i de la CRUE ha participado también la
directoria general de Investigación Científica y Técnica del Ministerio de Economía y
Competitividad, Marina Villegas, quien ha destacado el carácter "fundamental" de estos encuentros
para conocer las inquietudes de las universidades.

   Asimismo, ha recordado que el pasado Consejo de Ministros aprobó un crédito extraordinario de 95
millones de euros para la Secretaría de Estado de Investigación, que pretende continuar la
planificación estatal en la materia.

   En el encuentro, también han participado 50 responsables de investigación de las universidades
españolas y se ha desarrollado como un foro de diálogo para proporcionar una adecuada
coordinación de las políticas científicas del sistema universitario.
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